

EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas id.—Paquete de 30 números 1 peseta.

AÑO XI NÚM. 445
Palma de Mallorca 17 de Septiembre de 1910

La correspondencia para la Redacción dirijase á nombre de Jaime M. Marl y para la de Administración al de Agustín Roca.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Entreviu interesante

Canalejas y sus promesas

De vuelta del Congreso internacional de Copenhague, la delegación socialista española se ha detenido en París un día. Creímos oportuna la ocasión para conocer las ideas de Pablo Iglesias sobre algunas cuestiones de política española, y fuimos á visitarle. El diputado socialista consintió, muy amablemente, en satisfacer nuestros deseos.

—¿Qué opina usted de la política de Canalejas?—preguntamos, ante todo.

El «leader» socialista, tras pequeña pausa de meditación, nos respondió, con su voz clara y sonora:

—Permitame usted le diga, ante todo, que, á juicio mío, no es tan grande en España la fuerza del clericalismo como se piensa en el extranjero. Aun cuando la Iglesia constituye aún una fuerza temible, se puede, combatiéndola enérgicamente, zafar con éxito su influencia. Con todo Canalejas no hará nada ó casi nada para resolver el problema clerical. Su obra será menor todavía en lo atinente á las reformas sociales. No advierto en las promesas y declaraciones del primer ministro más que «bluf», mucho ruido y pocas nueces.

—Así, pues, ¿no cree usted en la sinceridad de Canalejas?

—Ni pizca. Pero, aun admitiendo que el presidente del Consejo sea sincero, no podrá desenvolver su programa. De una parte, se lo impedirán los elementos reaccionarios de la camarilla palaciega, que en todo se entrometen; del otro lado, el partido conservador se encargará de oponerse.

Movimiento obrero

—Hemos ya informados sobre la política general de España. ¿Quiere usted decirnos ahora cual es su opinión sobre el movimiento obrero?

—Las circunstancias han variado mucho desde hace algún tiempo, sobre todo á partir de los sucesos de julio de 1909. Se observa por todas partes un vigoroso despertar de las muchedumbres. Las luchas que precedieron y siguieron á la semana trágica, así como la bárbara represión maurista, han sido eficaz estímulo para preparar una concentración de fuerzas obreras de diversas tendencias.

Podemos comprobar ya un aumento muy visible en los efectivos del partido y de los sindicatos, y creemos que este impulso de avance de nuestras organizaciones sólo está en los comienzos. El ejemplo de los ferroviarios es convincente—prosigue Iglesias volviéndose hacia nosotros é inclinando el busto para hacerse oír mejor.—El primer esfuerzo serio de los ferroviarios para organizarse, data de un año á la fecha. En 1909 se constituyó un grupo en Madrid, después otro en Barcelona y un tercero en Bilbao. Otras poblaciones siguieron el ejemplo. En los seis últimos meses, á pesar de los esfuerzos hechos por las Compañías, se han recibido más de 6.000 nuevas adhesiones.

Las huelgas actuales

La conversación nos llevó á hablar, naturalmente, de las huelgas que se desarrollan en Es-

paña á la hora de ahora. Pedimos á Iglesias su parecer tocante á ellas.

—La huelga minera de Bilbao—nos responde—es una nueva edición de las anteriores. Sólo se distingue de ellas en que las reclamaciones de los obreros son más modestas que antaño. Piden no más la reducción de una hora en la jornada de trabajo. Quieren trabajar, por término medio, nueve horas en lugar de diez. Los patronos no ceden, no ya porque la demanda les parece injustificada, sino por amor propio. No obstante, son tan justas y moderadas las reivindicaciones de los obreros, tan legítimas y fundadas sus razones, tan justa su causa, que la burguesía bilbalna y el propio Gobierno han comprendido cuán difícil y peligroso sería pretender ahogar un movimiento de protesta que halla en todas partes alientos y simpatías.

Así, sin hablar del movimiento de solidaridad desarrollado por los obreros de Zaragoza, Barcelona, Valencia, etc., etcétera, es digno de señalarse el entusiasmo con que, no sólo el pueblo, en diversas regiones de España, sino ciertos burgueses, defienden la causa de los mineros vizcainos. Aparte del apoyo prestado por algunos periódicos republicanos, varios Municipios, como el de Coruña, han votado socorros para los huelguistas. Se hacen, además, colectas en la vía pública y aún al término de algunas corridas de toros. Este despertar de la conciencia pública es muy significativo y los gobernantes serían muy torpes si no tuviesen en cuenta ese estado de opinión para actuar en consecuencia.

La estabilidad de Canalejas

—¿Y qué piensa usted sobre la probabilidad de una nueva campaña en Marruecos?

Sin buscar las palabras, Iglesias nos responde bruscamente:

—El Gobierno niega siempre con suma energía que se piense en más aventuras marroquíes. No obstante, sabemos que se acumulan armas y viveres en Ceuta y que se quiere hacer de esta plaza la base de operaciones de la expedición que se proyecta, á despecho de cuanto se dice.

—¿Y entonces?—interrogamos.

—Entonces—responde nuestro camarada, con tono seco y cortante—, entonces confiamos en que los elementos progresivos del país se opongan á la guerra, como se opusieron el año pasado.

Por una asociación de ideas muy natural, sobre todo pensando en graves sucesos posibles, hemos expuesto esta cuestión á Pablo Iglesias:

—¿Cree usted en la estabilidad del Ministerio Canalejas?

—La situación del llamado Gobierno democrata es muy poco firme. El Gabinete está siendo muy combatido por los elementos de la izquierda, que juzgan harto sospechosa la conducta de Canalejas, quien no cumple ninguna de sus promesas. También le atacan duramente los reaccionarios, á quienes disgustan las declaraciones anticlericales del presidente del Consejo.

—¿Quién piensa usted que sustituya á Canalejas?

—Maura, me parece imposible, no ya por su enorme impopularidad, sino por las causas que

determinaron su caída. Por ello opino que se recurrirá á Weyler.

—¿Y qué se haría—nos apresuramos á preguntar—si Weyler llegase al Poder?

Pablo Iglesias nos respondió textualmente:

—Si la Coalición republicano-socialista debe trabajar para instaurar la República y, en todo caso, impedir que Maura vuelva al Poder, debe laborar asimismo para derrocar un Gobierno que presidiera Weyler. Si Maura es una calamidad como gobernante, Weyler es peor en tal sentido pues su advenimiento representaría el triunfo total del militarismo. Mi parecer es que, al solo anuncio de la formación de un Gabinete Weyler, deben organizarse en toda España actos que revistan la forma de protesta más enérgica posible.

—La última pregunta. Habla usted de la Coalición con los republicanos. ¿Qué opina usted de ella?

—Si no cumple con su deber—afirma Iglesias—, esto es, si no logra establecer la República en breve plazo, el partido socialista recobrará su libertad de acción, para luchar con todas sus fuerzas contra los elementos reaccionarios, y, si el caso llega, indicará á las masas republicanas quiénes son los verdaderos responsables de que el régimen republicano no se establezca en España y no experimente nuestro país la transformación que necesita.

Con esto nos separamos de nuestro camarada, que hoy, miércoles, debía partir para Cataluña, donde dará algunas conferencias.

Fabra Ribas

París, 8.

Plumazos

Los neos háense metido en la calabaza, la idea de que, para el día 13 de Octubre próximo, primer aniversario del fusilamiento de Ferrer, preparamos la huelga general.

Y para dar mayor importancia á lo que sueñan, publican en sus periódicos tal noticia, haciendo resaltar que Pablo Iglesias lo declaró en París á su paso por Copenhague.

Si todavía les asalta una duda de que esto es verdad, nosotros les adelantamos, que los que tocarán las consecuencias serán ellos, pues se ha pensado en romperles las... relaciones con el Vaticano, cosa que no han querido hacer todos los Gobiernos incluso el de Canalejas, que aparenta tener espíritu anticlerical.

Conque, armas al hombro y... marchen.

El espectáculo taurino sigue haciendo de las suyas.

A la serie de desgracias que lleva registradas hay que añadir la acaecida en la provincia de Murcia, en donde un desgraciado torero dejó de existir, entre los aullidos coléricos de la fiera y los gritos salvajes de los espectadores.

Los periódicos de gran circulación han tenido tarea que hacer para reseñar la desgracia y

los detalles más culminantes de la corrida, pues en sus columnas ha encontrado eco la noticia, ocupando la tercera parte de ellos.

La civilización adelanta que es un asombro para las demás naciones de Europa que nos dan ejemplos de la *simpatía* que sienten por el bárbaro espectáculo.

Nosotros solo volvemos a añadir: *puede el balle continuar.*

Los soberbios patronos de Bilbao, mantiénesse todavía en la misma actitud, ó sea, la de no ceder á la justa demanda de los mineros.

Ultimamente el patrono Sr. Martínez Rivas ha publicado una carta, que es la mayor condenación de los demás patronos intransigentes, pues en ella, el tal patrono manifiesta, que la petición de los obreros, es por demás indiscutible en la justicia que la apoya.

Pero no les basta esto á los patronos para ceder, sino que han acordado recurrir á obreros forasteros para sustituir á los huelguistas, lo cual ha dado por resultado que los pequeños comerciantes, dueños de casas de comida y hospedaje de Bilbao, hayan acordado no vender nada ni alojar á los que traicionen la resistencia de los compañeros bilbaínos.

El lector que haga los comentarios á su gusto, mientras nosotros añadimos: ¿Que os parece á esto, inviolables patronos y demás explotadores, amos del cotarro?

Vuélvese otra vez á sacar á flote la cuestión del odiado impuesto de Consumos.

Mientras hay varios partidos políticos que trabajan por su abolición, en cambio también hay los principales que van bien en el machito de la explotación como es el partido conservador y demás ramas de éste, que se oponen á su demolición y prefieren que continúe el impuesto estrujando al pueblo.

¿No sabéis porqué? Pues el motivo es bastante suficiente para que chillen á favor del impuesto, pues uno de sus personajes inviolables como es Lacierva, de repugnante memoria para España, tiene parte directa con una Empresa, que cuenta con ramificaciones en varias capitales.

De modo, que cuando Lacierva estaba encarado en el Poder nos sangraba con el látigo absoluto del atropello y ahora sigue su misma tarea, escondido detrás de los bastidores del impuesto de Consumos.

Era la única nota que faltaba en las páginas de su historia cruel y sanguinaria.

En el pueblo de Gallarta, (Bilbao), el dueño de una casa de huéspedes, llamado Jesús Larraga, propinó una paliza al cura D. José Mañaca, por haber abusado de su buena fé.

El caso fué que el cura citado se presentó en dicha casa acompañado de una linda muchacha de veinte años, el cual dijo al dueño que se encontraba enfermo y tal vez á punto de morir y que la muchacha la llevaba para que le atendiera, pues necesitaba que de día y noche se interesaran por él.

Después de cinco ó seis días que llevaban de estancia en la casa, los dueños por la noche oyeron un ruido tremendo que les hizo levantar sobresaltadamente, yendo en busca de lo que ocurría.

Observaron por una ventana lo que aquel ruido pudiera ser, resultando que el cura y la muchacha dormían en la misma cama.

El dueño la emprendió á estacazos contra el cura y la muchacha, los que tuvieron que tomar las de Villadiego y salir del pueblo por sus propios piés, pues no hubo nadie que les quisiera facilitar ningún medio de locomoción.

Esto puede decirse que el cura lo hacía por miedo, ó tal vez por estar acostumbrado á ello.

Después de un gusto....

Cosquillas

¡Abajo los consumos!

Insistiendo

Hojeando la prensa diaria me ha llamado la atención un artículo que va firmado por «Cándido»—el cual trata del asunto de los consumos—y sin pretender quitarle su mérito me sujeren comentarios algunos párrafos suyos; veamos:

En primer lugar diré en su honor, que no se declara partidario del mentado impuesto, pero que expone tantas dudas y recelos que muy bien pudieran interpretarse no ya como una vacilación, sino que también como un interés en que no se suprima el impuesto.

Dice el Sr. Cándido:

—«Abaratamiento de subsistencias, mayor equidad en los impuestos y desgravación total de las especies. He aquí el magno problema económico planteado, no ya en España, sino en la casi totalidad de los pueblos civilizados—Y luego exclama.—¿La solución? no se vé por ningún lado ¿Su eficacia? ¿Es cierto que suprimiendo el hoy odiado impuesto se habrán conseguido, en la mitad siquiera á aquellas aspiraciones? etc....»

Por nuestra parte, ya tenemos criterio formado, así como lo tiene la mayoría de la clase obrera consciente; sobre este asunto saben las clases populares que sobre ellas es á quien pesa principalmente el impuesto de consumos, porque tiene que comprar con el salario de la semana ó de la quincena; y siendo esto así, no les es posible hacer ningún acopio de existencias cuando éstas alcanzan el precio mínimo. No es pues cierto, que si los ricos consumen más, paguen más; esto aparte de que no producen nada ó muy poco. Según la opinión del citado cronista, los intermediarios se podrían aprovechar de la rebaja que del impuesto se consiguiera; y además, añade:

«Ahora bien. ¿Como se conseguirá mejorar la situación económica del pobre? si no paga impuesto por el aceite, por el vino, por la carne, por el pan, y en cambio se le aumenta el precio de los vestidos, del alquiler, de la cédula personal, ¿que habrá conseguido? Aún suponiendo que el proletariado gastase todo su jornal en vestir, en el alquiler de la casa etc.»

No habría motivo por opinar así, pues sabemos que, aún que sea considerable la cantidad gastada en estos objetos no lo es menos la parte con que ha de atender á su subsistencia; del mismo modo, vislumbra la parte consciente de la clase trabajadora, la forma con que ha de librarse de la picardía de los intermediarios: con la cooperativa de consumo.

Con la supresión del impuesto se mermará el ingreso del Tesoro Público cerca de doscientos millones anuales. «¿Sobre quienes ha de cargarse este déficit? No necesitábamos que nos gobernase Canalejas para que nos lo preguntara, y decimos nosotros lo va á cargar el gobierno sobre las espaldas de la burguesía de la cual es servidor? El gobierno profesa el ideal político de la supresión de los consumos; pero el gobierno necesita doscientos millones para su presupuesto de gastos. ¿De donde se sacan?»

Pregúnteselo á Lloyd George y verá el gobierno que, para aligerar la carga al pueblo es preciso atender contra los sagrados intereses de la alta burguesía, que por cierto no es ménos amada de Canalejas que de los anteriores gobiernos que le precedieron.

No hace aún mucho tiempo, hice una excursión por la parte levante de esta isla, acompañándome en ella un obrero del campo, el cual me daba detalles abundantes de las condiciones del terreno, cuando de súbito extendiendo su brazo derecho, me señaló una gran porción de terreno, dedicado una gran parte de él, á cotos de caza y otra nada secundaria, por cierto bastante cultivada, de la que dijo ser propietario uno de los más infortunados señores del pueblo. ¿Y, que cantidad debe ser próximamente?—le pregunté,—unas seis mil hectáreas me respondió. ¿Y cuanto paga este señor á la Hacienda?—unos doscientos duros anuales, mientras yo pago treinta por cinco hectáreas solamente,—desde luego por el enorme delito de tenerlas bien cultivadas.

El municipio de este pueblo es pobrísimo, tiene mal atendidos todos los servicios; en cambio si fuéramos á registrar el reparto de las contribuciones, no sería seguramente un hecho único, el más arriba apuntado.

No se si el señor Cándido conocerá la población á que me refiero: Felanitx. Que por cierto, con un reparto equitativo en la parte contributiva, habría de sobra para suprimir el injusto impuesto.

Ahí pues, debería dar Canalejas. Pero por lo visto no es lo mismo utilizar esta parte de su programa para subir al poder que una vez sentado á la poltrona, llevarlo á la práctica.

J. Gomila

UNA HUELGA

Por acuerdo de la Sociedad de constructores de calzado *La Igualdad*, el jueves último se declaró la huelga en el taller de calzado de D. Joaquín Calbeto.

Las causas de haberse declarado la huelga á este audaz patrono, son debidas á las informalidades para con sus operarios, pues ha rebajado dos reales por par de calzado, en la mano de obra.

Este patrono ha delegado á uno de sus operarios, para que visitara á otros dos de los que confeccionan calzado para él, al objeto de manifestarles que si la comisión les invitaba á que abandonasen el trabajo alegasen las razones de que ellos cobraban el trabajo á 10 y 11 reales, cuyos individuos contestaron al delegado del patrono que ellos cobraban los pares á 8 y 9 reales, y por lo tanto, el patrono les adeuda 70 reales por haberle confeccionado 35 pares cada uno.

La contestación de estos dos operarios, es la que se merecía el explotador, que quería hacerles caer en la red de la traición, en perjuicio de los demás obreros zapateros.

En el Municipio

Sesión del día 5 de Septiembre

Abierta por el teniente alcalde señor Rover, se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Antes de entrar en el despacho ordinario, el concejal protector de los matarifes de los suburbios de Palma señor Ferrer de San Jordi, propone que se acuerde una gratificación á la viuda del portero Sr. Alcover fallecido recientemente, quedando acordado.

Se presentó una proposición suscrita por nuestro compañero Roca, y señores Canet, Ruiz Sampol y Vidal, proponiendo se acuerde un donativo de cien pesetas á la viuda del buzo pericido en nuestra bahía quedando aprobado.

El compañero Roca, dijo que habían transcurrido más de tres meses que el Ayuntamiento había acordado un donativo para la viuda de un empleado de contaduría que falleció después de una larga y penosa enfermedad, y á la hora pre-

sente, no se ha hecho efectivo el acuerdo, y solicita al presidente que no se demore más tiempo.

El señor Obrador, concejal republicano-católico apostólico y romano hasta la pared de enfrente, propuso que constara en acta haber visto con sentimiento el fallecimiento del ex concejal D. Miguel Barceló; quedó aprobado.

El compañero Roca dijo: ya que el Ayuntamiento, cuando fallece un empleado de la casa demuestra sus sentimientos humanitarios en conceder una cantidad para la familia del finado, creo que es muy justo que nos acordemos de todos, pues estos días ha fallecido un peon caminero y aún que sea considerado, no para mí un empleado de baja categoría, creo que es muy justo que nos acordemos de él, por haber prestado muchos años de servicio al municipio, propongo que se haga un donativo á su familia así como lo hemos hecho á los otros; quedó aprobado.

El Sr. Salas dijo que estaba conforme.

El señor Quijada se lamentó de que se hubiese demorado tanto tiempo, el cumplirse el acuerdo de dar una subvención á la viuda de Jenaro López, que vive en una situación crítica y miserable; bien lo ha dicho mi amigo Roca que hace más de tres meses que el Ayuntamiento lo acordó y se está demorando, proponiendo que en la sesión próxima se dé cuenta del acuerdo.

El concejal de las representaciones municipales Sr. Canet, dijo que este asunto se ha tardado tanto, porque se trata de una subvención mensual por un tiempo determinado, y estas subvenciones, acordadas hoy son por una sola vez.

Terminados los acuerdos de las proposiciones presentadas, se pasó á la orden del día, que fué aprobada sin discusión.

Se pasó á tratar de la matanza en los suburbios, y se pasa á votación una proposición firmada por los señores Obrador y Más, pidiendo que se autorice la matanza en el caserío del Molinar y en la Soledad; al pasar á votación la antedicha proposición, salen del salón los concejales republicanos, y nuestro compañero, quedando en el consistorio el Sr. Obrador para apoyar con su voto su proposición. Pasada á votación queda aprobada por mayoría de votos; la minoría liberal votó en contra.

Fues trabajadores, pueblo Palmesano, ya tenéis la matanza de las reses descentralizada, la mayoría conservadora del municipio, así lo ha acordado, ya se puede hacer la matanza en todos los suburbios de Palma, por iniciativa del protector de intereses individuales de los matarifes, señor Ferrer de San Jordi y, por la fuerza numérica de los conservadores quedó aprobado en la última sesión, en contra de los intereses colectivos de los ciudadanos, y en perjuicio de los fondos municipales.

El Ayuntamiento, tan pronto tuvo construido el edificio del nuevo Matadero, reconcentró toda la matanza en él, en beneficio de la salud pública porque en él se adoptaban todas las medidas higiénicas y sanitarias que la ciencia aconseja, y las reses sacrificadas eran inspeccionadas por los veterinarios; hoy pueden cantar victoria los matarifes, han ganado la partida, ya pueden matar en sus casas ó bien donde les dé la gana, y también pueden sacrificar reses enfermas y tuberculosas, pues con frecuencia se ven muchas atacadas de esta terrible enfermedad, sin temor de que nadie les ponga trabas para vender las carnes al consumidor. No, no es posible una vez descentralizada la matanza, que haya seguridad de que las carnes que se expendan al público sean buenas, y no es posible tampoco, el que sean inspeccionadas por los inspectores, dadas las distancias que existen desde un suburbio á otro, y más contando el municipio tan solo con tres inspectores, que estos funcionarios se necesitan para la

vigilancia de Palma y matadero; de modo que en los suburbios se sacrificarán las reses y se expendrán sin que nadie las haya inspeccionado. (Bastará el visto bueno que el señor Ferrer de San Jordi, expedirá á los matarifes) y el consumidor quedará tan tranquilo.

Si los trabajadores se diesen exacta cuenta de la situación comprometida en que quedan expuestos, al tener que consumir carne que no conocen ni saben si es buena ó mala, se levantarían unánimemente y protestarían de tales acuerdos tomados por la mayoría del municipio conservador.

Pero, pueden estar tranquilos los municipales; el pueblo duerme... y no se da cuenta de nada, y si viene una enfermedad, la sufre y calla.

¡Suicida resignación!

¿Hasta cuando ha de durar?

Aviso importante

Encarecemos á todos los compañeros y sociedades que nos mandan listas de donantes para la suscripción á favor de los huelguistas de Bilbao, nos manden al mismo tiempo las cantidades en metálico, con el fin de no entorpecer la marcha de la suscripción y poder socorrer lo más pronto posible á los compañeros de Bilbao.

Correspondencia

POLLENSA.—Compañeros; al objeto de que podáis hacer cargo del odio que la *clerigalla* nos profesa, vamos á daros cuenta de un hecho ocurrido al compañero encargado de repartir EL OBRERO BALEAR.

Hallándose nuestro amigo atareado en su faena y en ocasión de atravesar la plazuela de Martorell, fué visto por un sugeto que tiene dos hijos jesuitas y otro capellán y acercándosele, le interroga referente al periódico que repartía. Nuestro compañero que se pasa de bueno, no comprendió al principio el ruin plan que se traba su camarada y contestó la verdad.

La contestación del repartidor indignó tanto al de marras, que se desbizo en insultos y amenazas contra aquél que, después de ganarse el pan con el sudor de su frente, tiene la desgracia de haber nacido cojo; por lo que ante tal exabrupto no contestó palabra.

Creyéndose el de los *Jesuitas* dueño de la situación, después de participar su correspondiente condenación si seguía con tal periódico, le invitó á que visitase el cura de la villa y se convencería de lo... malísimo que es el tal periódico escrito por herejotes. Y como término de su obra, colóse en una taberna y allí expuso á los reunidos su *hazaña*, esperando sin duda un premio por su frutifera labor y, en realidad se lo dieron, pues pagándole con la burla que todos hicieron de él. Septiembre 8 de 1910.

Por nuestra parte hemos de manifestar á nuestro compañero de Pollensa, que han transcurrido cerca de veinte siglos de moral cristiana, y sus afines se diferencian muy poco de los habitantes de las selvas; si ahora se vuelven airados, no hay que extrañarlo, tienen sobrada razón; están en vísperas de que se les *escurra* el merendero.

Con respecto á lo que se viene suzurrando de suprimir el odioso impuesto de consumos, de desear fuerza que pronto se convirtiese en realidad; porque en Pollensa es de lo más escandaloso que darse pueda.

En el felato de este pueblo se dice que solamente se paga lo que es de justicia y, si en ver-

dad así fuera ella, apañados estaríamos; pues las legumbres podemos decir que las pagamos dos veces: al entrar en la población pagamos su correspondiente *justo* impuesto, y al extraerlas para sembrarlas no hay impuesto de salida pero tampoco lo hay para satisfacer la parte equivalente que no se ha consumido. Y este año por desgracia se calcula que no habrán recogido la cantidad que sembraron.

De consiguiente, los artículos de primera necesidad cuestan dos ojos de la cara; y para colmo de desdichas, nos hacen un reparto que asciende á 25 mil pesetas; barbaridad que únicamente se concibe suceda en Africa.

Como se comprenderá, hay bastantes morosos por diferentes causas; ante tal resultado el Ayuntamiento nombró una agencia ejecutiva para perseguir á los citados morosos; cuyos resultados es á escándalo por cada uno de los que aún no han satisfecho su correspondiente débito; y estos días el escándalo degeneró en tal forma, que llegó á tomar carácter grave entre el que solo desea cobrar y el que no corre prisa en pagar.

De seguir así las cosas, habrá que espolear de firme al pueblo, que solo se acuerda de Santa Bárbara cuando truena, y el mejor día desaparece Pollensa del mapa de Mallorca.

Septiembre 9 de 1910.

SAN LORENZO.—Con mucho gusto cedemos á los deseos del solicitante insertando la siguiente carta.

San Lorenzo, 13 de Septiembre 1910

Sr. Director de EL OBRERO BALEAR

Muy Sr. mío: con esta misma fecha dirijo á *La Aurora* de Manacor una carta que dice así:

«Sr. Director de *La Aurora*.—Manacor.—Muy Sr. mío: como en ese periódico se ha afirmado no ser cierto que el Ayuntamiento de San Lorenzo felicita á Canalejas, le participo que tengo en mi poder y á su disposición copia sellada y firmada del referido acuerdo, tomado en la sesión del 16 de Julio próximo pasado.—Espero de su imparcialidad dé cabida á esta carta, lamentando publique artículos de una persona que hace afirmaciones sin fundamento.—Le anticipa gracias su alto. s. q. b. s. m.—Benito Gomila.»

Ruego á V. la reproduzca en ese semanario y por ello le anticipa gracias su afectísimo amigo. q. b. s. m. Benito Gomila, Concejal.

CAPDEPERA.—En reunión celebrada el día 11 del corriente por la sociedad de oficios varios de este pueblo se acordó celebrar un mitin de propoganda el primer domingo del mes de octubre, solicitando á este fin, un delegado de la Agrupación Socialista y un representante de cada una de las distintas Sociedades que constituyen la Federación.

Correspondiendo á los deseos de nuestros compañeros, la Federación nombró al efecto indicado, á nuestro veterano Roca, y la Agrupación Socialista, á su presidente compañero Porcel.

También sería muy conveniente que las organizaciones obreras de los pueblos, estuviesen representadas en dicho acto.

A prepararse pues compañeros.

Círculo de "amarillos,"

Los reaccionarios, acérrimos y fieles defensores del obscurantismo; los clericales, esa plaga dañina improductiva y parasitaria, han fundado en Mancha Real (Jaén), un «Círculo Católico» con el *humanitario* y *piadoso* fin, de restarles fuerzas á aquellos nobles socialistas, que con tanta valentía, té y constancia, luchan por redimirse del yugo opresor que los tiraniza y embrutece considerablemente.

Aquellos dignísimos correligionarios nuestros, saben muy bien lo corruptora y perjudicial que es para los trabajadores, la ruin, hipócrita y despreciable semilla que brota en el campo parasitario y humillante de dichos *Círculos Católicos* y por tal causa hacen excelente propaganda poniendo de manifiesto que los obreros que ingresan en aquellos «*Círculos*» contribuyen con tan denigrante acción á que el clericalismo que mancha con su baba gangrenosa las conciencias siempre honradas de los explotados, por un régimen muy salvaje tiránico y demasiado absurdo, adquiera más bríos para dominar con la tralla del peor embrutecimiento á los proletarios.

Tantas ruindades han hecho ya, los farsantes, cobardes, traidores y asquerosos tipos que pertenecen á esos *Círculos* de amarillos que con todas nuestras energías manifestamos que aquellos trabajadores, que en algo estimen su dignidad y honradez que *nunca jamás* sean afiliados á las listas infamantes de tales *Círculos* donde se forman las cuadrillas de miserables que llevan en sus rostros grabados el escudo de la servidumbre más degenerada; serviles personas dispuestas siempre á obedecer borreguilmente las órdenes abusivas de sus amos y de paso traicioner la noble causa que defienden los socialistas.

Así es que apreciables compañeros de Mancha-Real, es necesario que continuéis trabajando todo cuanto podáis en ese pueblo agrícola, para que el ya referido *Círculo Católico*, sea desorganizado porque los desatichados individuos que forman parte de él, han comprendido la funesta equivocación que tenían siendo soldados para defender la reacción más ruin y la explotación más tiranizadora.

Vosotros que ya sois conocedores de la honrosa labor que hay que llevar á la práctica, empleadla con gran energía: los folletos, libros y periódicos socialistas, que sean vendidos en mayor cantidad que ahora.

Hemos tenido ocasión de apreciar la activa propaganda que hacéis de la prensa socialista, porque tuvimos la inmensa satisfacción de estar entre vosotros algunos días, y os saludamos fraternalmente á todos los compañeros. Sin embargo permitidnos la anterior advertencia que os hacemos de muy buena fé, con el propósito de que el ideal socialista, ilumine los cerebros de todos los explotados de Mancha Real, para que la ilustración grandiosa de aquella Ciencia, redima de la esclavitud del confesionario que humilla, y de la tiranía patronal, que explota inhumanamente á tantos esclavos, dignos y laboriosos.—La Carolina.

Pedro Parrilla

PÉSAMES

Esta Agrupación ha recibido el pésame de los compañeros de Lluchmayor por la muerte del compañero Sebastián Crespi.

El compañero A. Torá, de Elche, nos saluda con un triste dolor por la pérdida de tan valioso camarada.

«La Lucha de Clases» se asocia á nuestro sentimiento por la muerte de nuestro compañero.

«La Federación de Sociedades Obreras de las Baleares» en junta de Comité celebrada el día 6 del corriente acordó que constara en acta, haber visto con sentimiento la muerte del compañero Sebastián Crespi, por los trabajos que durante tantos años ha venido realizando en favor de la causa del trabajo.

CONVOCATORIA

Para asuntos de interés, el lunes próximo día 19 á las ocho y media de la noche se reunirá el Comité de la Agrupación Socialista en su local social Socorro 12.—*prat.*

Según la Biblia

De los hijos de Noé. Sem, Cham y Japhet, nacieron hijos después del diluvio.

Por estos fueron repartidas las Islas de las Gentes según sus lenguas, en sus tierras conforme á sus familias en sus naciones.

«Edifican una torre: Babel ó confusión de lenguas»

«Era entonces toda la tierra de una lengua, y unas mismas palabras.—Otra equivocación.—

Hablamos de otra equivocación, porque mientras en un párrafo la *Bendita* Biblia nos dice que todas las gentes se distribuyeron por la tierra, según sus lenguas, en otro párrafo *posterior*, contradicase afirmando que entonces en toda la tierra había una misma lengua y unas mismas palabras.

Empéro, si no hubiera documentos auténticos que pudiesen revalidar la asección arriba expuesta, nada tendría de particular la indeterminación del entendimiento; más disipado lo que ofusca la claridad de las ideas, además del testimonio de la Historia, por autoridad competente, es compromiso que ha de satisfacer y obligación que tiene que cumplir toda persona, por impulsos de su propia conciencia; por conveniencia social separar toda oposición sistemática á que se difunda la instrucción en las clases populares, de modo que llegue á perderse de vista.

La Torre de Babel fué edificada en la tierra de Shinar, é intentado elevarla hasta que llegase al cielo, por si á Jehová se le ocurría ó se descuidaba de soltar las compuertas de las fuentes celestes, que derramaron el agua cuando el dichoso diluvio, pensaron los descendientes de Noé hacerse un nombre, por si fuesen esparcidos sobre la faz de la tierra; pero Dios se enfada, y descendiendo, confunde sus lenguas para que ninguno entendiese el habla de su compañero.

Si Dios es espíritu puro, si Dios está en todas partes. ¿Como es posible esa bajada ó descenso que cuentan los viejos literatos!

Si es cierto que Jehová intervino en lo de la torre, ¿sería por los mismos celos que tuvo cuando los gigantes? quizás... no; porque aseguran que fué por evitar la destrucción de la media naranja donde estaban colocados los siete cielos que existían en aquellos tiempos.

Nosotros también afirmamos que si hoy pudieran, nos correría idéntica suerte que á *Jordano Bruno*, *Galileo*, y otros; pero, por fortuna, podemos presentar, aunque cohibidos la veracidad de los hechos.

(Se continuará)

Llamamiento

La Sociedad «Unión de Curtidores» dirigirá un manifiesto al gremio en general, convocándoles á una reunión que celebrará el día 22 jueves á las 7 y media de la noche, al objeto de que cuanto antes sea un hecho la completa organización de cuantos trabajen en dicho gremio.

Por exceso de original dejamos de publicar la lista de suscripción para los huelguistas de Bilbao y otros artículos, que insertaremos en el próximo número.

Junta local de Reformas Sociales

Reunióse el día nueve á las ocho de la noche bajo la presidencia del Teniente de Alcalde señor Rover y asistiendo los vocales patronos señores Amengual, Oliver, Gari, Casasnovas, el mélico señor Oliver, el Inspector de Trabajo, los vocales obreros, Sastre, Nicolau, Puig y Mari.

Después de aprobada el acta de la sesión anterior leyóse un oficio de la sociedad de obreros barberos, denunciando el incumplimiento del descanso por parte de bastantes establecimientos acordándose que pasase á la Comisión Inspectora.

Un oficio del Instituto del Trabajo tratando sobre las relaciones de la Junta con el Inspector del Trabajo, fué objeto de bastante discusión, por creerse algunos vocales patronos asistírles el derecho de fiscalizar cierta clase de denuncias hechas por aquél, acordándose nombrar una ponencia para contestar á dicho oficio.

Un dictamen del Inspector dando cuenta del trabajo nocturno que en la fábrica de Alfombras de Santa Catalina se verifica y empleando en dicha faena mujeres menores de edad, acordóse pasase á estudio de la Comisión Inspectora.

Con motivo del fallecimiento de los exvocales Barceló y Crespi, patrono y obrero respectivamente, acordó la Junta que constase en acta su sentimiento.

Movimiento juvenil

Madrid.—Esta Juventud Socialista, en unión de la Agrupación Femenina Socialista, del Grupo de Educación y Cultura y del *Círculo Socialista del Sur*, celebró una velada en el local de esta última entidad, el domingo 31 Julio, para conmemorar el primer aniversario de la semana trágica.

El Cuadro Artístico de esta Juventud celebró una velada teatral el 7 de Agosto, en el salón grande de la Casa del Pueblo, á beneficio de «El Socialista» diario.

Reus.—Ha quedado constituida la Juventud Socialista en esta localidad.

Riudecols.—En breve quedará constituida también aquí la Juventud Socialista.

San Sebastian.—El Comité de la Juventud Socialista de esta población realiza una activa campaña de propaganda de nuestros ideales entre los jóvenes que ha dado por resultado el ingreso en las filas de la Juventud de 14 nuevos camaradas.

Mataró.—El día 26 de Julio celebró esta Juventud, en reunión de la Agrupación Socialista de la localidad, una gran velada en conmemoración del primer aniversario de la revolución de julio y el fusilamiento de Ferrer.

La correspondencia dirijase á nombre del secretario: Jaime Comas, San Onofre, 15 barbería.

Oviedo.—En esta población se ha nombrado una comisión organizadora para llevar á cabo la constitución de una Juventud Socialista.

Pertenecen á la Juventud 70 individuos y espérase que se inscriban más.

REUNIONES

La Emancipación

Esta entidad se reunirá en junta general ordinaria, el día 18 del que rige á las once y media de la mañana, para tratar asuntos de interés.

Se Suplica la asistencia de los asociados.

PALMA DE MALLORCA

IMPRENTA DE F. SOLER.—SOLEDADE 27.